
———记北京市扶贫协作奖获得者、密云区城市管理委员会李昕

专题【人物】10

辉辉煌煌中中国国 奋奋斗斗有有我我

本版热线电话：63523314 63581010│ E—mail:ldwbgh@126.com│校对 刘芳│美术编辑李媛│本版编辑 张瞳│２０19年 11月 5日·星期二

李昕， 来自密云区城市管理
委员会， 现挂职于河北省滦平县
扶贫办。

为了能够让当地村民富起
来， 他前后争取扶贫资金400余
万元， 并且带领滦平顺利通过了
国扶办的考核。 在这两年多的扶
贫工作中， 他从村民眼里的 “外
人” 变成了 “亲人”， 真正融入
了帮扶的土地。 今年10月， 李昕
被授予北京市扶贫协作奖。

刚到扶贫地被村民
当外人

“我是2017年随北京市第三
批干部团队到河北滦平挂职， 作
为一名年轻干部， 既做了扶贫工
作， 又在基层得到了历练。” 李
昕告诉记者。

李昕至今记忆犹新的是， 他
在国家级贫困村北马圈子村担任
包村领导时， 还同时帮扶两个贫
困户。 李昕原本想着是帮助扶贫
户的， 他们会很配合、 支持工作
的。可实际情况却大相径庭。李昕
第一次去他负责帮扶的贫困户宋
长林家，还没进门，就听见身后的
街坊交头接耳地说： “看看， 那
外地小伙子上老宋家了嘿！”

原来， 村民没把李昕当村镇
干部 ， 而把他当成 “外地人 ”，
李昕心里不由得咯噔一下 。 果
然， 尹大妈把李昕领进屋门， 还
没落座就说： “你能给我们家带
来什么好处呀？ 你看看， 我家什
么像样的家具都没有 ， 连这电
视、 冰箱、 洗衣机都是我儿媳妇
的嫁妆。” 李昕还没答话， 她接
着说： “儿子媳妇结婚后和我们
住一起总打架， 这不儿媳妇又回
娘家了， 还不是没钱给他们盖新
房， 你们照顾照顾吧。”

“这一串话说得我都反应不

过来， 也实在是因为我太缺少乡
村工作的经验。 我后来又去了几
趟，向他们介绍县里的扶贫政策，
可对方总是很疑惑。” 李昕说。

一次， 尹大妈儿媳妇还不耐
烦地说： “这回是签字啊， 还是
按手印？ 以后少来啊。” 李昕当
场就僵在那里， 不知所措。 但李
昕想， 村民心里总是跟他这么隔
阂， 也不是个事， 他下决心要把
自己这个 “外地人” 向村里人贴
近、 转变。

精准扶贫 “外人”变
“亲人”

此后， 李昕借助密云对滦平
的扶贫支持， 与镇干部及驻村工
作组积极协调密云、 承德与滦平
两地各级相关部门， 为村里前前
后后争取了发展村集体经济、 修
建护村护地坝等扶贫资金400余
万元。

眼瞅着村里的村容、 村貌得
到了改观， 村民对李昕的看法慢

慢发生了改变， 大家都说： “别
看这北京的干部岁数不大， 还真
干实事儿！” 对宋长林家， 李昕
也是没放松， 经常去看看。 “我
笃定了一条， 你就是块石头， 我
也把你捂热了。” 李昕说。 渐渐
地， 李昕的话宋长林也能听进去
了 ， 也明白了 “扶贫不是养懒
汉”， “等、 靠、 要” 不是脱贫
的方式。

2017年8月 ， 在李昕和村干
部的引导和协调下， 宋长林鼓足
勇气入股承德京缘农业开发有限
公司， 并参与食用菌种植工作。
9月， 李昕又鼓励宋长林任职村
里的护林防火员。 这一系列的精
准扶贫， 让宋长林一家的生活发
生了很大的变化。

后来， 李昕虽然调离了这个
村子， 但是他心里还是惦记着那
些被帮助过的村民。 “看着他们
过上好子日， 就是对我莫大的慰
藉。” 李昕说。

今年9月底， 李昕依然放不
下心中的那份牵挂， 他抽空去了

宋长林家。 刚刚一年， 宋长林的
儿子儿媳住进了3间新盖的厢房，
原来的三间正房已重新装修， 新
家具也多了起来。 尹大妈见到李
昕热情地说： “大侄子， 你看看
这新房， 是我们这两年挣的， 又
借了点钱盖的。 多亏你帮着你大
叔， 你虽然调走了， 但你的好我
们可忘不了啊！”

“我从一个被排斥的外地人
变成了被宋家接受的大侄子， 这
一转变增强了我干好扶贫这件事
的信心， 也让我的村镇工作能力
得到了锻炼和提升。” 李昕感慨
地说。

带领扶贫地通过考核

2018年5月 ， 李昕调到了河
北省滦平县扶贫办， 主要开展东
西部工作， 年底赶上了国家东西
部协作考核， 这是一项很重要的
工作。

刚刚接手工作的李昕， 因为
县里正全力准备 “脱贫摘帽 ”，
再加上他年龄较小， 协调上出了
问题， 找这儿没人， 找那儿， 人
说顾不上……连连碰壁着实让李
昕感到工作寸步难行。 结果， 滦
平县在省内自查的成绩排名很靠
后， 工作没有达到期望值， 李昕
在跟挂职团队领导汇报时着急得
落了泪 。 领导却鼓励李昕说 ：
“知道哭， 说明你有责任感， 有
这份心就值得表扬。” 然后就耐
心地指导李昕， 深入浅出地教他
工作方法， 并跟李昕说： “你身
后还有挂职团队， 还有北京大后
方给你支持， 怕什么？”

听了领导的话李昕不仅受到
鼓舞还学到了工作方法， 他立即
调整心态， 重新整合思路， 把对
考核工作的新计划向主任详细汇
报。 主任笑着说： “小伙子很有

想法嘛， 就你来牵头准备应考工
作， 单位的人和物如果你调配不
动， 跟我说， 我给你安排。” 这
话说得让李昕心头一热。

扶贫主管县长多次了解考核
情况听取李昕的汇报， 在肯定的
同时还鼓励李昕说： “你要把自
己当成本地干部， 要融入其中。”
这让李昕看到了自己的不足， 同
时找到了努力的方向。 就这样，
最终滦平顺利通过了国扶办的考
核， 并助力承德市在20个地市州
中取得了第四名的好成绩。

从外地人到村里人， 从外地
干部到本地干部， 这种角色的变
化， 伴随着李昕应对困难的能力
也得到了极大的提升。 李昕说：
“这对我今后的成长帮助太大了，
我觉得这是我， 一个青年干部在
扶贫工作中的巨大收获。”

在京冀两地党委 政 府 及 扶
贫协作相关部门对滦平的大力
支持下， 2018年至今， 密云与滦
平两地扶贫协作工作取得了较为
显著的成绩， 《人民日报》 《经
济日报》 《中国城市报》 以及地
方媒体都相继做出了报道。 这是
上级的肯定， 也是挂职团队努力
的回报。

李昕告诉记者， 两年半的挂
职 ， 家里人在给了他巨大的支
持， 尤其是带他长大、 最疼他的
奶奶病危前， 知道他正带领50名
致富带头人在京培训， 也没有让
他的父亲通知他 ， 直到培训结
束， 去医院看她。

“透过家人在医院楼道的眼
神， 我意识到， 我回来晚了， 没
能及时回家看她最后一眼， 这件
事情让我心很痛。 但我能为滦平
顺利实现脱贫摘帽做一些工作，
心中还是很欣慰的， 因为， 这是
一名党员干部 ‘不忘初心、 牢记
使命’ 的责任、 担当。” 李昕说。

□本报记者 马超 文/摄

“外人”变“亲人”

□本报记者 陈曦

杨雁菲：两度入列阅兵女民兵方阵

“两次参与阅兵， 都让我深
刻感受到了祖国的蓬勃发展， 这
是值得我骄傲一辈子的事。” 西
城区新街口街道办事处基层工作
人员杨雁菲激动地说。

无论是国庆60周年还是国庆
70周年的阅兵式 ， 身着红色制
服、 英姿飒爽的女民兵方阵都给
很多人留下了深刻印象， 而杨雁
菲就是连续参与了这两次阅兵式
的一名队员。

10年前， 杨雁菲是中华女子
学院的一名学生， 有幸成为了女
民兵方阵中为数不多的学生队
员。 之后， 她留在北京工作、 生
活， 结婚、 生女。 今年， 春节过
后， 当她听说民兵方队招募队员
的消息后， 又第一时间报了名。

其实 ， 与杨雁菲一同报名
的，大概有1500人，经过面试、体
检、初选等环节，再经过7个多月
的严格训练，最终有352人组成女
民兵方阵， 走过天安门， 接受检

阅。 这中间的严苛可想而知。
“面试我的就是我参加新中

国成立60周年大庆时的教导员。
她问我为什么选择再次报名。 我
当时说的都是一些 ‘套话 ’。 其
实， 关于阅兵， 我是真的有一份

情怀在。” 杨雁菲说， “10年前
我还是一名大学生， 因为参与阅
兵 ， 我体验到了真正的军营生
活， 并从中学到了很多精神， 这
些精神在我这些年的工作生活
中， 给我带来了很大的帮助。 10
年后我是一名街道基层工作者，
我觉得我也可以把在工作中积累
的经验， 带入军营、 服务军营。
我就是怀着这颗感恩的心， 加入
民兵方阵， 参与这次阅兵的。”

10月1日， 民兵方阵迈着整
齐的步伐通过天安门的时候她们
红色的制服显得格外大气 、 漂
亮 ， 白色的长靴更是精神 、 干
练。 但就是这双靴子， 可没少让
杨雁菲和她的伙伴们吃苦头。

“穿新靴子的时候， 鞋与脚
会有一个磨合期， 再加上我们的
训练强度很大， 所以很多人的脚
上都磨出了水泡。 但是没有一个
人因此退出训练场， 而是坚持完
成当天的训练任务后， 晚上回到
宿舍再把水泡挑开。 第二天， 大

家贴上创可贴或是裹上纱布， 继
续奋战在训练场。” 杨雁菲说。

除了脚上反复磨出水泡， 因
为鞋子的长期挤压， 杨雁菲的小
拇指甲跟脚趾也被挤得分离了。
“我去医务室的时候，医生是用针
筒把我小脚趾里的水抽出来的。
他告诉我， 实际上， 指甲跟脚趾
已经分离了， 可以拔掉了， 但是
拔的时候， 还是非常疼的。 第二
天就是最后一次大合练， 我是吃
着止疼药上场的。 ”杨雁菲说，那
个时候， 她满脑子就只有一个想
法，“我要上场，我要接受检阅。”

正是因为有了这股劲头， 杨
雁菲和她的伙伴们有了一个名号
“练不死的女民兵”。 “有的时候，
我们的训练时间比男兵还要长，
正是因为这样， 我们无意间给别
的方队立了个标杆： 女民兵都没
收操，我们有什么理由收操！”

在阅兵村训练期间， 最让杨
雁菲放心不下的还是她正上幼儿
园的女儿。 作为妈妈队员， 杨雁

菲每个月都有一天探亲假， 女儿
从一开始不让她离开， 到后来主
动提出送她上车 ， 这次阅兵回
来， 女儿激动地告诉她， “妈妈
我在电视上看见您了， 您比平时
要多了一份帅气， 我将来也参加
阅兵 ， 让您们看到帅气的我 ，”
女儿还告诉杨雁菲， 妈妈不在的
这段日子里， 她学会了坚强， 学
会了等待， 更学会了坚持就是胜
利 。 杨雁菲认为这就是一种传
承 ， 是一种爱国主义精神的传
承， 是一种付之于行动的传承，
更是一种坚定理想信念的传承。

“今年的阅兵式上， 我们用
实际行动向世界观众展示了新时
代民兵、 新时代青年、 新时代党
员的热爱祖国、 忠诚于党、 英勇
奋战的坚定信念。 聚是一团火，
散是满天星。 这是国家和人民赋
予我们民兵的使命和责任， 我愿
继续秉承阅兵精神， 带着这7个
月的收获， 继续在自身岗位上发
光发热。” 杨雁菲说。
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